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25.500 25.500 convocadosconvocados  
para nova fase para nova fase 
de vacinaçãode vacinação
Em Vila Nova de Famalicão, 
arranca esta quinta-feira 
um novo ciclo de vacinação 
contra a Covid-19 e gripe.
ACES já tem um calendário,
que dá prioridade 
a grupos populacionais 
mais vulneráveis, 
profissionais de saúde e lares.
Todos os pormenores 
na página 4.

Feira de Artesanato 
com 30 mil visitantes 
no primeiro fim de semana Pág. 7

Câmara avança com recolha 
de óleos alimentares e inscreve 
orgânicos ainda em 2022 Pág. 6
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Falar Direito,
por Costa Salgado

Regime de entrada 
e permanência 
de estrangeiros em 
território nacional
(EM ESPECIAL, PARA CIDADÃOS 
DAS COMUNIDADE DOS PAÍSES DE 
LÍNGUA PORTUGUESA -“CPLP”)
Foi publicada, em Diário da Repúbli-
ca, a Lei n.º 18/2022, de 25 de Agosto 
2022, que altera o regime de entrada, 
permanência, saída e afastamento de 
estrangeiros do território nacional e 
cria condições para a implementação 
do Acordo sobre a Mobilidade entre 
os Estados Membros da Comunidade 
dos Países de Língua Portuguesa (“CPLP”).
O Estado Português procurou, através desta Lei, fazer 
frente à falta de recursos humanos sentida no país; e, des-
te modo, facilita a entrada de trabalhadores estrangeiros 
em Portugal.
Destacam-se as seguintes NOVIDADES:
1 - Criação de novo visto para procurar trabalho. Este novo 
visto, tem por fito que cidadãos estrangeiros possam en-
trar em território
nacional para procura de trabalho, com as seguintes ca-
racterísticas: i) permite ao seu titular entrar e permane-
cer em território nacional, com a finalidade de procura de 
trabalho; ii) duração máxima de 120 dias, prorrogável por 
mais 60 dias; iii) autoriza o seu titular a exercer actividade 
laboral dependente, até ao termo da duração do visto ou 
até à concessão da autorização de residência; iv) o titular 
deste visto (provisório) poderá, também, requerer a con-
cessão de autorização de residência temporária em terri-
tório nacional; v) no término do limite máximo da validade 
do visto, para procura de trabalho, sem que tenha sido 
constituída relação laboral e iniciado o processo de regu-
larização documental subsequente, o titular do visto tem 
de abandonar o país; e, apenas, pode voltar a instruir um 
novo pedido de visto para este fim, um ano após expirar a 
validade do visto anterior.
2 - Agilização do procedimento de emissão de vistos para 
nacionais de países da CPLP. Quando o requerente de um 
visto seja nacional de um Estado em que esteja em vigor
o Acordo sobre Mobilidade entre os Estados Membros 
da CPLP, o procedimento passa a ser mais ágil, através 
das seguintes alterações: i) é dispensado o parecer pré-
vio do Serviço de Estrangeiros e Fronteiras; ii) os servi-
ços competentes procedem à consulta directa e imediata 
das bases de dados do Sistema de Informação Schengen 
(“SIS”); iii) só pode haver recusa da emissão do visto no 
caso de constar indicação de proibição de entrada e per-
manência no SIS.
3 - Permissão de exercício de actividade profissional en-
quanto o pedido de autorização de residência se encontra 
pendente. Durante a pendência do pedido de autorização 
de residência, por causa não imputável ao requerente, 
este último passa a poder exercer uma actividade profis-
sional.
4 - Há a registar, ainda, outras alterações de monta (que 
não podemos escalpelizar neste artigo); nomeadamente, 
a concessão de vistos de estada temporária e de residên-
cia para cidadãos estrangeiros que pretendam trabalhar 
a partir de Portugal, para empregadores estrangeiros; 
ainda, a concessão de vistos para investigação, estágio 
e voluntariado; bem como, alterações no alargamento do 
período de duração do “cartão Azul UE”, para o exercício 
de actividade altamente qualificada.
5 - Comunicação de atribuição de vistos a outros serviços 
e autoridades nacionais. Os pedidos de visto que habilitem 
um cidadão estrangeiro a trabalhar em território nacional 
passam a ser comunicados ao IEFP, à Segurança Social, 
à Autoridade Tributária e aos Ministério da Saúde, para 
atribuição do número de segurança social, do número de 
identificação fiscal e do número nacional de utente.
NOTA FINAL: estas alterações entraram em vigor no pas-
sado dia 26 de Agosto de 2022.

Água, esse bem tão precioso...
Aqui, em Vale São Cosme - Rua de Talho -, aquilo que tudo 
indica ser uma fuga na rede, já ocorre há mais de um mês, 

e de forma recorrente, como atestasmos buracos 
do pavimento, garante um leitor, e prossegue, 

lamentavelmente...

A Câmara Municipal de 
Vila Nova de Famalicão vai 
apoiar as famílias do conce-
lho com vouchers no valor 
de 20 e dez euros para aqui-
sição de material escolar. A 
medida dirige-se em con-
creto aos alunos do 1.º ciclo 
inseridos nos escalões A, B 
e C. Aprovada na reunião do 
executivo da passada sema-
na, a medida irá abranger 
quase dois mil alunos.

O voucher em causa  
destina-se a alunos do 1.º 
ciclo matriculados nos esta-
belecimentos de ensino da 
rede pública de Famalicão. 
A medida prevê que os de 
20 euros sejam atribuídos 
aos alunos beneficiários dos 
escalões A e B, e que os de 
dez euros sejam atribuídos 
aos alunos beneficiários do 
escalão C. 

Para poderem usufruir 
deste apoio, adianta a autar-
quia em nota de imprensa, 
os encarregados de educa-
ção deverão utilizar o código 
que será enviado via SMS, 
no decurso do mês de se-
tembro, para o contacto que 
está inserido na Plataforma 
SIGA, apresentando-o em 

qualquer uma das livrarias/
papelarias aderentes de Vila 
Nova de Famalicão, deven-
do fazer-se acompanhar do 
cartão de cidadão do aluno. 
A lista dos estabelecimentos 
aderentes estará brevemen-
te disponível para consulta 
no portal da Educação, em 
www.famalicaoeducativo.pt, 
nos estabelecimentos esco-
lares e na página pessoal do 
aluno na Plataforma SIGA. 
Os códigos são válidos até 
31 de dezembro deste ano. 

De acordo com o presi-
dente da Câmara Municipal, 
Mário Passos, este é “um 
apoio direto às famílias fa-

malicenses que nesta altura 
do ano têm encargos acres-
cidos com o regresso às au-
las, mas é também mais uma 
forma de apoiar o comércio 
local”.

Para além do lançamento 
dos vouchers para material 
escolar, o município apro-
vou ainda esta quarta-feira 
a oferta dos manuais esco-
lares aos alunos do 1.º ciclo 
que frequentam as escolas 
do ensino particular e coo-
perativo de Famalicão e a 
oferta dos cadernos de ati-
vidades de Português, Ma-
temática e Estudo do Meio 
para os alunos do 1.º e 2.º 

anos de escolaridade, bem 
como do caderno de ativida-
des de Inglês para os alunos 
do 3.º ano. Esta última medi-
da foi concertada e sugerida 
pelos agrupamentos de es-
cola do concelho que consi-
deram relevante a utilização 
dos cadernos de atividades 
nos níveis de ensino acima 
mencionados. Segundo a 
autarquia, a soma destas 
medidas implica um inves-
timento municipal que pode 
ir até ao montante global de 
127 mil euros.

O edil defende a aposta 
na Educação por considerar 
que investir nela “é inves-
tir no futuro de Famalicão”. 
Recua há vinte anos para 
recordar que Vila Nova de 
Famalicão foi “pioneiro na 
gratuitidade dos manuais es-
colares”, o que colocou “na 
linha da frente no que toca 
aos apoios na área da Edu-
cação”. Conclui que “a pro-
moção do sucesso escolar é 
uma das nossas prioridades 
e vai continuar a ser”.

Beneficiários são os alunos do 1.º ciclo 
inseridos nos escalões A, B e C

Câmara distribui vouchers 
de 10 e 20 euros para material escolar



3O POVO FAMALICENSE6 de Setembro de 2022



No rescaldo de crise de 
saúde pública bem presente 
na memória colectiva, ganha 
outra força a necessidade 
do reforço vacinal da popu-
lação. Em Vila Nova de Fa-
malicão já está em marcha 
a operação vacinação ou-
tono-inverno, quer contra a 
Covid-19, quer contra a gri-
pe, procurando proteger as 
pessoas mais vulneráveis, 
evitar a doença grave, a hos-
pitalização e perda de vidas 
humanas em consequência 
de uma e de outra.

O processo de vacinação, 
segundo O Povo Famalicen-
se conseguiu apurar, arran-
ca já esta quinta-feira, dia 
8 de setembro. Ao todo, os 
grupos elegíveis para este 
reforço somam um universo 
de quase 25 e 500 pessas.

A informação da Direcção 
Geral de Saúde aponta para 
que sejam administradas as 
vacinas Pfizer e Moderna, 
que incluem já na sua com-
posição anticorpos contra a 
estirpe original da Covid-19 e 
para a variante ómicron, en-
tretanto surgida no radar das 
autoridades de saúde.

Campanha de 
vacinação elege 
grupos de maior 
risco

No que toca à vacinação 
contra a Covid-19, o reforço 
que agora se inicia dirige-se 
a pessoas com 60 ou mais 
anos de idade, residentes ou 
profissionais de Estabeleci-
mentos Residenciais Para 
Idosos (ERPI) e na Rede 
Nacional de Cuidados Con-
tinuados, pessoas com 12 
ou mais anos de idade com 
patologias de risco, grávidas 
com 18 ou mais anos de ida-
de e doenças definidas pela 
norma publicada pela Dire-
ção Geral da Saúde (DGS), 
e ainda profissionais de saú-
de e outros prestadores de 
cuidados.

Quanto à vacinação con-
tra a gripe, o processo dá 
prioridade a pessoas com 65 
ou mais anos de idade, tam-
bém os residentes em ERPI 
e na rede nacional cuidados 
continuados, crianças com 
seis ou mais meses com 
patologias crónicas associa-
das, grávidas sem limite de 

idade, e ainda o grupo dos 
profissionais de saúde e ou-
tros profissionais prestado-
res de cuidados.

ACES já tem 
calendário gizado

Segundo conseguimos 
apurar, o Agrupamento de 
Centros de Saúde do Ave 
(ACES Ave), que administra 
a rede de cuidados de saú-
de primários no concelho, 
já tem fechado o calendário 
para a administração das 
mais de 50 mil doses de 
vacinas contra a Covid-19 e 
gripe, que acontecerá nos 
Centros de Vacinação insta-
lados nas unidades de saúde 
da referida rede.

De acordo com ele, o ar-
ranque do processo, esta 
quinta-feira, fica marcado 
pelo início da vacinação aos 
maiores de 80 anos e com 
patologias de risco associa-
do. Entretanto, cerca de uma 
semana depois, a 15 de se-
tembro, começarão a ser va-
cinados os utentes e profis-
sionais de respostas sociais 
como as ERPI’s, ou seja, 
lares. Logo a 21 de setembro 
é também desencadeada a 

vacinação dos profissionais 
de saúde.

Já no mês de outubro, a 
7 do mês, dentro de aproxi-
madamente um mês, arran-
ca então a vacinação para 
os maiores de 70 anos de 
idade.

Para novembro, a 4, está 
calendarizado o início da ino-
culação aos maiores de 60 
anos de idade.

De encontro aos planos 
da própria DGS, pretende-se 
que até 17 de dezembro to-
dos os utentes elegíveis es-
tejam vacinados. De fora dos 
elegíveis estão os menores 
de 12 anos, ou cuja última 
toma tenha acontecido há 
menos de três meses.

Convocatória 
ocorre por SMS

De salientar que o agen-
damento acontecerá por 
SMS, razão pela qual con-
vém que os utentes, ou fa-
miliares, estejam atentos às 
comunicações que lhe che-
garem, sendo que esta con-
vocatória indicará hora, dia e 
local onde se deve apresen-
tar para ser vacinado, sendo 
que o local deverá corres-
ponder à unidade de saúde 
onde se encontram inscritos. 

Os utentes serão con-
vocados, de acordo com o 
calendário que já aqui divul-
gamos, e dentro de cada um 

por critério decrescente de 
idade. As instruções oficiais 
são no sentido de se apre-
sentarem munidos do docu-
mento de vacinação anterior, 
devendo usar máscara.

Refira-se que o ACES dis-
põe ao todo de 14 Centro de 
Vacinação, correspondendo 
a 14 unidades de saúde. O 
agendamento coincidirá, na 
maioria dos casos, à unidade 
de saúde à qual o utente está 
afecto/inscrito.

De salientar que os uten-
tes não deverão comparecer 
de sua própria iniciativa nos 
Centros de Vacinação, isto 
para que se evite a concen-
tração inesperada de pesso-
as.
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ACES - Agrupamento de Centros de Saúde já tem calendário

Reforço da vacinação 
contra a Covid-19 e gripe vai abranger 
mais de 25 mil famalicenses

ACES de Famalicão 
no 2.º lugar do pódio nacional 
em Índice de Desempenho Global

O ACES Ave, que compreende o território do concelho de Vila Nova de Famalicão em 
matéria de cuidados de saúde primários, ocupa o segundo lugar nacional no que toca ao 
Índice de Desempenho Global, medido frequentemente pela DGS. Este lugar do pódio é 
reflectivo numa média de 53,4 pontos, superada em apenas duas décimas pelo ACES de 
Santo Tirso/Trofa, que ocupa o primeiro lugar, com 53,5 ponto.

De referir que a grelha, onde constam todas as valências congéneres do país, é ocupa-
da por valências da Administração Regional de Saúde do Norte nas 16 primeiras posições.

Calendário 
de Vacinação 
em Famalicão:
08/09: 
Utentes maiores de 80 
anos e com patologias 
de risco associado.
15/09: 
Utentes e profissionais 
de respostas sociais 
como as ERPI’s, 
ou seja, lares.
07/10: 
Utentes maiores de 70 
anos de idade.
04/11: 
Utentes maiores de 60 
anos de idade.
Até 17/12: 
Todos os utentes 
elegíveis, sendo que 
de fora ficam os 
menores de 12 anos, 
ou cuja última toma 
tenha acontecido há 
menos de três meses.

AVISO: 
Não devem comparecer 
sem convocatória.
Devem estar munidos 
de cartão de vacinação 
anterior e máscara.
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O concelho de Vila Nova 
de Famalicão vai ter 60 ole-
ões distribuídos pelas 49 
freguesias naquela que é a 
implementação do novo sis-
tema de recolha selectiva de 
óleos alimentares usados 
provenientes do sector do-
méstico.

A rede começará a ser 
instalada durante o mês de 
setembro, como adiantou 
aos jornalistas o vereador do 
Ambiente, Hélder Pereira, no 
final da reunião do executivo 
municipal da passada quar-
ta-feira, na qual foi aprovada 
a proposta de celebração de 
um protocolo de cooperação 
com a entidade instaladora e 
gestora, a EGI - Gestão de 
Resíduos. O responsável au-
tárquico sublinha que esta é 
apenas “a primeira fase” de 
uma estratégia global de se-
lecção dos biorresíduos. Isto 
porque até ao final de 2022 
avançará ainda um projecto 
piloto de recolha doméstica 
dos resíduos orgânicos do-
mésticos no centro urbano 

de Vila Nova de Famalicão.
A instalação da rede de 

oleões não acarreta quais-
quer custos para o muni-
cípio, imputada que estará 
à entidade gestora, não se 
reflectindo assim em novos 
custos para os famalicenses. 
A animar esta confiança da 
entidade gestora no suces-
so da recolha selectiva e 
reaproveitamento dos óleos 
alimentares domésticos está 
o comportamento ambien-
talmente responsável dos 
munícipes, sublinha Hélder 
Pereira: “o município de Fa-
malicão é um dos poucos 
que consegue elaborar este 
programa sem qualquer cus-
to para o próprio município e 
para os utilizadores, porque 
o concelho está, em termos 
de selecção de resíduos, 
muito acima daquilo que é a 
média nacional”. O concelho 
dá provas de uma taxa de se-
lecção de resíduos da ordem 
dos 17 por cento, citou, ao 
passo que a média nacional 
se fica quase pela metade, 

nos nove por cento. “Este foi 
o facto impulsionador, para a 
empresa nos desafiar neste 
sentido”, atalha a propósito 
de um projecto que caracte-
riza de “importante, interes-
sante”, e que também se tor-
nará obrigatório nos termos 
de uma directiva comunitária 
que entrará em vigor em ja-
neiro de 2024. Nessa altura, 
o concelho de Famalicão 
terá o sistema implementado 
e em funcionamento há mais 
de um ano.

Recolha de resíduos 
orgânicos 
domésticos avança 
ainda este ano

Entretanto, o vereador do 
Ambiente revela que ainda 
no ano de 2022 avançará a 
recolha porta-a-porta dos 
resíduos orgânicos domésti-
cos, uma recolha que já está 
em curso nos hotéis, restau-
rantes e cafés com assinalá-
vel sucesso, assegura.

Uma vez mais, o novo 
circuito de recolha selecti-
va não comportará custos 
acrescidos para os muní-
cipes, quer deixar “claro” 
o responsável autárquico, 
ainda que de acordo com 
a Secretaria de Estado do 
Ambiente o pudesse fazer, 
já que os custos com os re-
síduos em Vila Nova de Fa-
malicão representam apenas 
0,15 por cento do rendimento 
médio de um agregado fami-
liar, percentagem que aquele 
organismo do Estado consi-
dera muito reduzida e passí-
vel de ser aumentada. 

Este serviço será presta-
do pelo município e não por 

uma entidade externa, expli-
ca, assumindo expectativas 
elevadas para esse novo 
circuito face ao sucesso ve-

rificado na rede-piloto que já 
opera em hotéis, restauran-
tes e cafés.

Câmara protocola instalação de 60 equipamentos em todo o concelho

Recolha selectiva de óleos alimentares 
arranca ainda em setembro

A 16 e 17 de setembro
Encontro “De Famalicão 
para o Mundo” 
debate direitos humanos

O terceiro encontro “De Famalicão para o Mundo” tem lugar a 
16 e 17 de setemebro n auditório da Fundação Cupertino de Miran-
da, debruçando-se sobre o tema “Questões do Tempo Presente: 
dos estigmas aos Direitos Humanos”. 

Direitos humanos, genocídio, negacionismo, pensamento crí-
tico ou inclusão serão alguns dos temas abordados, de forma 
científica, pedagógica e didática, pelos vários oradores convi-
dados para esta iniciativa organizada pela Câmara Municipal 
no âmbito do projeto educativo e cultural “De Famalicão para o 

Mundo: contributos da história local”, promovido em parceria com 
o Centro de Investigação Transdisciplinar “Cultura, Espaço e Me-

mória” da Faculdade de Letras da Universidade do Porto, o Instituto de História Contem-
porânea da Faculdade de Ciências Sociais e Humanas da Universidade Nova de Lisboa, a 
Associação de Professores de História e o Centro de Formação de Associação de Escolas 
de Vila Nova de Famalicão.

O encontro está acreditado com 15 horas para professores dos grupos disciplinares 
200, 240, 290, 400, 410, 530 e 600 e é aberto ao público, mediante inscrição obrigatória 
através do portal do município até ao dia 13 de setembro.

Famalicão acolhe torneio 
internacional de Goalball

Vila Nova de Famalicão recebe, de sexta-feira a domin-
go, o torneio internacional de Goalball “Blind Games”, com 
a participação de 6 seleções nacionais num ensaio para as 

grandes competições deste ano – Europeu e Mundial - da 
modalidade. 

A prova, inserida no calendário da Federação Inter-
nacional, decorrerá no Pavilhão Municipal das Lameiras 

e trará até Vila Nova de Famalicão algumas das melhores 
seleções mundiais da modalidade, entre elas Portugal, Inglaterra e Alemanha.

O jogo inaugural decorrerá ao final da tarde da próxima sexta-feira, e o calendário da 
prova prevê a realização de 15 jogos. 

Recorde-se que, a este propósito, a seleção nacional sénior masculina de Goalball rea-
lizou no final do mês de agosto um estágio de preparação em Famalicão.

O Goalball foi criado em 1946 pelo austríaco Hanz Lorezen e o alemão Sepp Reindle. 
Ao contrário de outras modalidades paralímpicas, o Goalball foi criado e desenvolvido ex-
clusivamente para pessoas com deficiência visual. Os jogos têm uma duração total de 24 
minutos, com duas partes de 12 minutos.

Cada equipa é constituída por três jogadores titulares e três suplentes. O objetivo de 
cada equipa é marcar golos na baliza do adversário O Goalball é um desporto baseado 
nas perceções táctil e auditiva, por isso não pode haver ruído no recinto durante a partida.
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Ao todo cerca de 30 mil pessoas já terão passado, nos úl-
timos três dias, pelo recinto da Feira de Artesanato e Gastro-
nomia de Vila Nova de Famalicão. Os números são avançados 
em nota de imprensa pela Câmara Municipal, organizadora do 
evento que decorre até dia 11 de setembro, na Praça Mouzinho 
de Albuquerque. 

De acordo com a autarquia, os números que deixam “satis-
feitos “os expositores, mas também o presidente da Câmara 
Municipal, Mário Passos, que visitou o certame na passada 
sexta-feira, no primeiro dia da feira que está de regresso à 
agenda concelhia depois de dois anos suspensa devido à pan-
demia de Covid-19. O edil conheceu de perto o trabalho dos 

quase setenta expositores presentes na edição deste ano da 
Feira, entre artesãos, produtores, restaurantes e tasquinhas. 

Passos mostrou-se “feliz” pelo regresso da Feira de Arte-
sanato e por ver que o certame continua a entusiasmar e a 
atrair não só os famalicenses, mas também todos aqueles que 
visitam Famalicão. “O recinto está muito bonito, temos uma 
programação muito diversificada e animada, gastronomia, pro-
dutores e artesãos representativos de todo o país e, por isso, 
estão reunidas todas as condições para mais uma edição ale-
gre, entusiasmante e atrativa da Feira de Artesanato”, referiu 
Mário Passos.  

A Feira de Artesanato e Gastronomia abriu portas na pas-

sada sexta-feira e prolonga-se até ao próximo domingo, 11 de 
setembro, dando a conhecer o trabalho ao vivo de cerca de 
70 artesãos, produtores e restaurantes de todo o país. São 
dez dias de encontros e reencontros com as tradições, usos 
e costumes mais ancestrais de Portugal. O trabalho ao vivo 
dos artesãos volta a ser um dos pontos fortes do certame, mas 
animação é coisa que também não vai faltar, com espetáculos 
musicais diários para todos os gostos.

De resto, recorde-se que é já amanhã, terça-feira, dia 6 de 
setembro, que a Feira de Artesanato e Gastronomia assiste a 
um dos pontos altos do seu programa de animação popular, 
com o concerto de Augusto Canário, a partir das 21h30.

Número diz respeito aos primeiros três dias do evento que decorre até ao próximo domingo 
e conta com perto de 70 expositores 

Feira de Artesanato e Gastronomia 
já foi visitada por 30 mil pessoas, 
garante a Câmara
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É aqui também que entroncam os “desaguisados” 
com Mário Soares, ao tempo o todo poderoso 
Secretário – Geral do Partido Socialista. Joaquim 
Loureiro sempre o respeitou, mas achava – e bem – 
que não podia estar sempre de acordo com ele, 
sobretudo quando as suas ideias não “encaixavam” 
nas ideias de Mário Soares. Ao tempo, também se 
contavam, fazendo eco dos diálogos intensos que 
tinham na Comissão Nacional do PS, muitas histórias 
sobre esta “guerra” que dividiu os dois socialistas, 
“guerra” que Mário Soares venceu, mas em que, uma 
vez mais, Joaquim Loureiro preferiu “antes quebrar que 
torcer”, levando até às últimas consequências aquilo 
em que acreditava e que foi sempre o “farol” da sua 
vida! Tinha aprendido depressa com Salgado Zenha…

1. “Antes quebrar que torcer”…
Aos 86 anos de vida, o Dr. Joaquim Loureiro, um dos mais 

renomados advogados da “nossa praça” e que é muito difícil 
esquecer, ainda conserva muita vitalidade física e, sobretudo, 
ainda conserva aquela vitalidade mental que dele fez sempre 
um bom orador e um bom tribuno, um homem que nunca teve 
medo das palavras e que as soube usar, no passado e no pre-
sente, como armas certeiras na defesa daquilo em que acredi-
tava e acredita e para combater, com toda a sua potência, as 
injustiças e a prepotência dos homens.

A sua vida e a sua longevidade provam uma vez mais que 
Mário Soares e Charles De Gaulle não tinham razão quando 
diziam que “a velhice é um naufrágio”!

Neste domínio da palavra fácil e sempre corajosa, ainda 
recordo com a nitidez que a minha própria idade permite, al-
gumas reuniões da Assembleia Geral local do Partido Socia-
lista em que o Dr. Joaquim Loureiro e eu participávamos, em 
que ele, seguindo um raciocínio muito objetivo, desmontava 
linha por linha e palavra por palavra a argumentação dos seus 
adversários “internos”, quando discordava das suas posições. 

Esta postura do Dr. Joaquim Loureiro nunca foi acintosa, des-
leal ou malcriada, bem pelo contrário. Era a sua forma única 
de estar na vida política, lutando até ao fim pelas suas ideias. 
Podia sair derrotado nas votações, mas era incapaz de se “tor-
cer” para chegar a um consenso impossível quando não acre-
ditava que a sua “via” alternativa fosse pior e a dos adversários 
melhor!

2. Nunca se submeter ao jugo…
É aqui que também entroncam os “desaguisados” com 

Mário Soares, ao tempo o todo poderoso Secretário – Geral 
do Partido Socialista. Joaquim Loureiro sempre o respeitou, 
mas achava – e bem – que não podia estar sempre de acordo 
com ele, sobretudo quando as suas ideias não “encaixavam” 
nas ideias de Mário Soares. Ao tempo (finais de 1974 e 1975), 
também se contavam, fazendo eco dos diálogos intensos que 
tinham na Comissão Nacional do PS, muitas histórias sobre 
esta “guerra” que dividiu os dois socialistas, “guerra” que Mário 
Soares venceu, mas em que, uma vez mais, Joaquim Loureiro 
preferiu “antes quebrar que torcer”, levando até às últimas con-
sequências aquilo em que acreditava e que foi sempre o “farol” 
da sua vida! Tinha aprendido depressa com Salgado Zenha 
– outro grande militante do Partido Socialista e também adver-
sário histórico de Mário Soares – que dizia com convicção que 
“só é derrotado quem desiste de lutar”!

Tocqueville dizia que “não me sinto mais disposto a sub-
meter-me ao jugo, só pelo fato de me ser apresentado por um 
milhão de braços”. Joaquim Loureiro também é muito assim. 
Tendo em conta as devidas proporções, os “milhões de bra-
ços” que se levantavam na defesa das “teses” de Mário Soa-
res ou de qualquer outro político não eram suficientes para o 
convencer, quando ele estava convencido exatamente do con-
trário. Preferia antes e mais uma vez “quebrar do que torcer”! 
Assim como houve muitas vozes que tentaram cercear a sua 
ação na ditadura, inclusivé Marcelo Caetano que o exonerou 
de professor, também em democracia nunca deixou de defen-
der as suas posições e bater-se pelos seus princípios, mesmo 

que isso lhe trouxesse alguns “amargos de boca”.
Gloriosos são também os seus tempos de “militante” da As-

sociação Ambientalista “Quercus”. Nesses tempos foi profes-
sor, animador cultural de muitas artes, “pregador” e construtor 
de sonhos, ator e divulgador de cinema de qualidade, nunca 
pactuando com a indiferença que é sempre, queiramos ou não, 
“o peso morto da História”…

3. Um escritor do nosso tempo…
A mim parecia-me impossível que um homem como o Dr. 

Loureiro que sabe usar as palavras como ninguém, moldando-
-as e adaptando-as às circunstâncias e à vida, nunca tivesse 
publicado um livro, um livro “grosso” e cheio de páginas como 
nós gostamos de “ver” os livros. Textos pequenos, textos para 
os jornais, já sabia que os fazia desde os gloriosos tempos do 
“Democracia do Norte”, um jornal que fundou e onde também 
colaborei.

Estava enganado. Joaquim Loureiro publicou algumas 
obras de grande “fôlego” que não tiveram a divulgação e o 
impacto que mereciam, fruto das circunstâncias do tempo e 
das vicissitudes da própria escrita. Se fosse hoje, teriam sido 
talvez grandes êxitos editoriais.

Vou debruçar-me muito superficialmente sobre o seu livro 
“Agente Infiltrado? Agente Provocador! (Reflexões sobre o 1º 
Acórdão do T. E. D. Homem (Tribunal Europeu dos Direitos do 
Homem) – 9 de Junho. 1998 – Condenação do Estado Portu-
guês”.

É um livro de 300 páginas a que eu chamaria “um romance 
jurídico”. Romance porque conta uma história verdadeira (po-
lícias infiltrados) e jurídico porque contém toda a tramitação 
processual que conduziu à condenação do Estado Português 
no Tribunal Europeu dos Direitos do Homem.

Logo a abrir, no prefácio, Rui da Silva Leal, então Presiden-
te do Conselho Distrital do Porto da Ordem dos Advogados, diz 
que “o Conselho Distrital do Porto da Ordem dos Advogados, 
a que orgulhosamente presido, não podia deixar de incentivar 
a publicação desta obra que mexe essencialmente com os di-
reitos, liberdades e garantias dos cidadãos” e que, mesmo em 
defesa oficiosa, como foi o caso deste processo, o advogado 
(Joaquim Loureiro) deve “pugnar pela defesa dos que podem e 
dos que não podem”…

“Não fora o patrocínio exemplar do Senhor Dr. Joaquim 
Loureiro, a sua teimosia, a sua perseverança, a sua forte, firme 
e bem estruturada convicção assente em princípios fundamen-
tais como o da Dignidade da Pessoa Humana, e este teria sido 
mais um processo que nos envergonharia a todos”, conclui Rui 
da Silva Leal. 

Ainda hei-de voltar a este livro do Dr. Loureiro e a outros 
escritos de que entretanto tomei conhecimento. A personagem 
e a sua obra merecem isso… E muito mais!

Dia a Dia - Mário Martins

Joaquim Loureiro – 
um homem de “antes quebrar que torcer”…

Na semana passada vimos partir uma das 
mais proeminentes figuras da História Mundial. 
Mikhail Gorbatchov pereceu aos 91 anos, vítima 
de doença prolongada, deixando-nos um legado 
inestimável: o fim da União das Repúblicas Socia-
listas Soviéticas.

Gorbatchov nasceu numa família pobre de 
operários camponeses em 1931, altura em que a 
URSS era liderada por Estaline, trabalhando desde criança 
num kolkhoz (base do sistema de coletivização da agricul-
tura na URSS, que obrigava os camponeses a permanecer 
nas terras, e a quem tantas vezes eram confiscados alimen-
tos e bens através do uso da força, levando a situações de 
grande fome), e desde cedo enveredou pela militância no 
Partido Comunista da União Soviética (como se alternativas 
restassem). Apoiante de Nikita Kruschev, de quem se tornou 
Ministro da Agricultura, foi membro do Politburo, do Comité 
Central e do Soviete Supremo. Subiu na hierarquia do Par-
tido Comunista da União Soviética até se tornar Secretá-
rio-Geral, sucedendo aos breves mandatos de Andropov e 
Chernenko, e tornou-se o líder da União Soviética em 1985. 
Em boa hora!

Pese embora estivesse ligado a uma ideologia comunis-
ta, Gorbatchov desde cedo percebeu que o rumo tomado 
desde a revolução russa de 1917 até àqueles tempos levava 
a desgraças contínuas e irreparáveis. “Um longo processo 
de repensar a história do país que se estendeu por anos”, 
disse, ainda enquanto estudante.

Então, chegado a líder máximo da União Soviética, fez 
por mudar: implantou as políticas da Perestroika, Glasnost 
e Novoe Michelenie, que se direcionavam, respetivamente, 
para a reestruturação da União Soviética, para a transpa-
rência e para o novo pensamento. Reconheceram-se as fa-
lhas do sistema social e político e procuraram-se maneiras 
de as emendar: combateu-se o alcoolismo, os rendimentos 
ilícitos, o controlo estatal da qualidade da produção e a cor-
rupção. “O povo não pode carregar ao pescoço o aparelho 

do partido (comunista), que nada faz para a pe-
restroika!”, disse em 1986. Seguiu-se, assim, a 
época das reformas: com o início da política da 
glasnost (transparência), passam a discutir-se te-
mas anteriormente tabu, como os crimes perpe-
trados por Lenine ou Estaline, permitindo a rea-
bilitação das vítimas; abriu-se a comunicação ao 
mundo, de que é exemplo a catástrofe de Cher-

nobyl; reformou-se a liberdade de expressão e despertou-se 
a autoconsciência nacional; fez regressar Andrei Sakharov 
ao país, pela via da amnistia, acabando a perseguição polí-
tica a tantos exilados.

E com tudo isto, criou um novo pensamento de política 
externa, que permitiu o aprofundamento de relações com o 
Ocidente. Assinou o tratado Start-1 e o Tratado de Forças 
Nucleares de Alcance Intermediário com os Estados Uni-
dos; fez cair o muro de Berlim; desmantelou-se a União So-
viética… e o mundo mudou para melhor!

Em 1990 foi galardoado com o Prémio Nobel da Paz pelo 
seu “papel de liderança no processo de paz”. Um ano mais 
tarde, afirmou: “Na hora de aceitar o cargo mais alto do país, 
o de secretário-geral do Comité Central do PCUS, percebi 
que é impossível continuar a viver assim, e não me permitirei 
permanecer neste cargo se não for apoiado na implementa-
ção de mudanças fundamentais”.

Demitiu-se no dia de Natal em 1991. Faleceu em 2022.
Pelo legado que deixou ao mundo, fazendo-o um lugar 

muito melhor do que quando o encontrara, Gorbatchov con-
ta com o nosso reconhecimento e agradecimento. Conta 
também com as estultas críticas daqueles que a elas já nos 
habituaram, sejam sobre guerras, regimes ou personalida-
des; daqueles que, saudosamente, viram cair o seu império 
no momento em que se implantaram medidas de combate à 
corrupção e à falta de transparência. Elucidativo! O truque, 
porém? Atribuirmos às coisas, pessoas e organizações, o 
valor que elas nos merecem. No mais, os cães ladram e a 
caravana passa! 

Opinião por Manuel Nascimento, Deputado Municipal do CDS-PP

Mikhail Gorbatchov
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A revisão dos contratos 
de fornecimento de energia 
por parte da Câmara Muni-
cipal de Vila Nova de Fama-
licão permite uma poupança 
mensal da ordem dos 200 
mil euros. Isso mesmo afian-
çou o vereador do pelouro da 
Manutenção e Equipamen-
tos, Augusto Lima, na pas-
sada quarta-feira, no final da 
reunião pública do executivo, 
e na qual foram aprovadas 
propostas que legitimam a 
passagem da autarquia para 
o mercado regulado.

O responsável autárquico 

fala de um “claro benefício” 
para o erário público muni-
cipal, que permite passar de 
uma fatura mensal da ordem 
dos 400 mil euros para cerca 
de metade. “Estamos a falar 
de uma poupança, até ao fi-
nal do ano, porque depois te-
remos que ver se lançamos 
um novo concurso, da ordem 
dos 200 mil euros por mês”, 
frisa, o que totaliza 1,2 mi-
lhões de euros.

A revisão contratual ocor-
re na baixa tensão, para a 
qual a Câmara Municipal 
tinha um vínculo de apenas 

seis meses, tendo termina-
do em junho último. “Esse 
contrato terminou, e tendo 
em consideração o que está 
a acontecer aos preços da 
energia, a nossa decisão foi 
a de passar do mercado dito 
normal para o mercado regu-
lado”, revela acerca da nova 
modalidade, na qual está 
reflectida essencialmente a 
iluminação pública.

De acordo com o vere-
ador, este contrato permite 
garantir a tarifa contratuali-
zada, não colocando o mu-
nicípio refém da instabilidade 

que se tem sentido com os 
custos da energia.

Augusto Lima frisou que 
esta revisão dos contratos 
de fornecimento de energia 
encaixa num conjunto de ou-
tras medidas que o município 
está a desenhar, ao nível da 
transição energética, quer 
no âmbito das energias re-
nováveis, quer no âmbito da 
poupança, tudo com o ob-
jectivo de reduzir de forma 
significativa o consumo e os 
custos inerentes. O vereador 
remete para breve o anúncio 
das medidas concretas.

Transição, em vigor desde julho, permitiu reduzir para metade o custo mensal 
com a energia eléctrica

Câmara poupa 1,2 milhões de euros em energia 
com passagem para o mercado regulado

Sentido do trânsito muda 
nas ruas Alves Roçadas e Vasconcelos e Castro

O trânsito nas ruas Vasconcelos e Castro e Alves Roçadas, no centro da cidade, é invertido a partir da  próxima quarta-feira, passando 
a circulação a realizar-se no sentido contrário ao existente. Assim, o acesso à Vasconcelos e Castro será realizado pela Marechal Hum-
berto Delgado e a saída pela Alves Roçadas junto à Rotunda da Água, na Av. Narciso ferreira. 

De sentido único, as duas artérias estão interligadas pelo cruzamento com a Praça D. Maria II, bem no centro da cidade. Esta alteração 
ao trânsito surge sustentada em parecer técnico realizado na sequência das obras da renovação e modernização do centro urbano e da 
auscultação realizada pelo município junto da sociedade civil, nomeadamente dos comerciantes com atividade paralela a estas ruas e 
residentes.
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A Comissão Política Con-
celhia do PAN Famalicão en-
viou uma recomendação ao 
executivo da Câmara Muni-
cipal de Vila Nova de Fama-
licão para que, no próximo 
dia 10 de setembro, proceda 
ao hastear da LGBTQIAP+, 
considerando que irá ocor-
rer a 1ª Marcha LGBTQIAP+ 
nesse mesmo dia, em Vila 
Nova de Famalicão.

“Num momento em que 
os Direitos Humanos con-
quistados nas últimas déca-
das estão cada vez mais em 
risco e face aos retrocessos 
civilizacionais a que temos 
assistido ao nível internacio-
nal, é da maior importância 
reafirmar conquistas, conti-
nuar o caminho do progres-
so e garantir que não é dado 
nem um passo atrás”, alega 
o PAN em nota de imprensa 
a propósito.

Em Portugal, ainda que já 

os municípios como Lisboa, 
Coimbra, Matosinhos, Lou-
res, Odivelas, Cabeceiras de 
Basto, Ponta Delgada, São 
Miguel e Funchal “demons-
traram um sinal de solidarie-
dade com esta comunidade, 
ainda discriminada cultural-
mente, hasteando a sua ban-
deira nos edifícios oficiais”. 

A menos de 8 anos do fim 
da Agenda 2030 para o De-
senvolvimento Sustentável, 
na qual se pretende irradicar 
todas as formas de discrimi-
nação e garantir os Direitos 
Humanos, o PAN considera 
que é “essencial que este 
executivo se mostre dispo-
nível para lutar contra todas 
as formas de discriminação 
e que acompanhe as preo-
cupações da comunidade 
LGBTQIAP+”, como sublinha 
a porta-voz Sandra Pimenta.

O partido lembra que “fa-
zia parte do seu programa 

autárquico medidas como a 
adesão do município à Rede 
de Cidades Arco-Íris, assu-
mindo a sua responsabilida-
de no combate à discrimina-
ção da comunidade LGBTI, 
mas também a realização 
de campanhas de esclareci-
mento às famílias, na busca 
de prevenir e erradicar o pre-
conceito e a violência contra 

crianças LGBTI, assim como 
a realização de  campanhas 
de sensibilização sobre esta 
temática que referissem 
expressamente os diver-
sos tipos de discriminação, 
e esclarecessem sobre as 
questões referentes à sexu-
alidade humana e às suas 
esferas”.

“Caixas Biblioteca” estarão 
à disposição das instituições

Biblioteca 
Municipal promove 
a leitura junto 
dos idosos

Promover o 
livro e a leitura 
na ocupação dos 
tempos livres 
junto dos mais 
idosos. Este é o 
objectivo da mais 
recente iniciati-
va da Biblioteca 
Municipal Camilo 
Castelo Branco, 
que criou em 
2021 um novo 
serviço de apoio 
à leitura domiciliária, o qual se concretiza através de cai-
xas-biblioteca, que são colocadas à disposição das valên-
cias para idosos das instituições do concelho. As inscri-
ções para um novo ano de programa, que corresponde ao 
ano letivo, estão abertas até 30 de setembro.

A inserida no projeto ESPAÇO S(énior), funciona com 
recurso ao Bibliomóvel municipal que assegura a itinerân-
cia das caixas-biblioteca entre as instituições aderentes.

Em cada caixa está incluída uma coleção de 30 docu-
mentos, entre livros, revistas, filmes e música sendo esta 
recolhida ao fim de dois meses e substituída por uma nova 
caixa. Assim, durante um ano, a biblioteca itinerante dis-
tribuirá em cada instituição uma nova caixa, a cada dois 
meses, podendo os seus utentes usufruir de novos títulos 
e novidades no conforto do seu espaço. 

A instituição é que está responsável por toda a logística 
de utilização e manuseamento dos documentos durante o 
período de empréstimo dos mesmos.

As instituições interessadas em receber as Caixas Bi-
bliotecas  inscrição deverá ser efetuada até ao dia 30 de 
setembro, através do endereço eletrónico geral@bibliote-
cacamilocastelobranco.org. A inscrição é gratuita e está 
sujeita a um limite máximo de seis instituições.

“Um Herói” nas Noites 
do Cineclube

“Um Herói”, de 
Asghar Farhadi, 
é o filme em exi-
bição a 10 de se-
tembro na Casa 
das Artes, em 
mais uma sessão 
promovida pelo 
Cincelube de Jo-
ane. Tem início 
marcado para as 
21h45.

O enredo do 
filme ocorre em 
torno de Rahim, que está a cumprir pena de prisão devido 
a um infortúnio: depois de pedir dinheiro emprestado para 
um negócio, o seu sócio fugiu, deixando-o na penúria e 
sem meios de saldar a dívida. Quando tem uma licença de 
dois dias para visitar a família, decide convencer o homem 
a quem deve dinheiro a retirar a queixa. Mas as coisas cor-
rem terrivelmente mal. 

Esta é uma história dramática com assinatura do irania-
no Asghar Farhadi, o realizador de “Uma Separação” (2011) 
e “O Vendedor” (2016), ambos vencedores do Óscar de 
Melhor Filme Internacional. Em competição no Festival de 
Cinema de Cannes, “Um Herói” recebeu o Grande Prémio, 
o segundo mais importante galardão do festival, depois da 
Palma de Ouro.

PAN desafia Câmara a hastear 
bandeira LGBTQIAP+

A Associação Amarcultura participou novamente no cortejo histórico das Festas da 
Senhora d’Agonia, em Viana do Castelo. Excetuando os dois anos de pandemia, em 
que as festas não se realizaram, esta foi já a 12.ª presença consecutiva do grupo de 
Calendário, mantendo o estatuto especial de única entidade não vianense a participar 
neste evento.

O quadro apresentado pela coletividade calendarense foi novamente o comboio, 
desta vez recreando o primeiro comboio a chegar à romaria de Viana em 1878, trazen-
do a aristocracia e a alta burguesia de concelhos vizinhos como Braga e Porto. Um 
avanço que contribuiu posteriormente para o aumento da popularidade da Romaria da 
Senhora d’Agonia.

De acordo com a Amarcultura, que fala de uma prestação “muito aplaudida”, ao 
longo de 13 anos foram já mais de cem os famalicenses tiveram a oportunidade de in-
tegrar várias interpretações históricas num dos eventos mais aguardados da Romaria 
d’Agonia. Desta vez, o elenco era composto por 24 elementos, que representaram a 
burguesia e aristocracia a chegarem à festa, assim como, outros ainda nas respetivas 
carruagens de I, II e III classes. Houve lugar a bilhetes e tudo, criados especialmente 
para este quadro e baseiam-se nos velhos ingressos que a CP usou nas últimas décadas do século XX. 

Amarcultura confirmou 12.ª presença 
nas Festas da Senhora da Agonia



São mais de sete mil os 
seniores do concelho de Vila 
Nova de Famalicão que ru-
mam esta semana a Fátima, 
naquele que é o regresso do 
Passeio Sénior, suspenso 
nos últimos dois anos devi-
do à pandemia de Covid-19 
e todos os constrangimentos 
que acarretou.

Para evitar a concentra-
ção de um número demasia-
do alargado de pessoas, ain-
da por cima pertencentes a 
um grupo de risco, a Câmara 
Municipal, patrocinadora do 
evento, decidiu realizá-lo 
em três dias distintos, entre 
quarta, quinta e sexta-feira. 

De acordo com o calen-
dário estabelecido, no dia 7 
de setembro, quarta-feira,  
será o passeio da Comissão 
Social Interfreguesia (CSIF) 
de Castelões, Oliveira Santa 
Maria, Oliveira São Mateus, 
Pedome e Riba de Ave, da 
CSIF de Pousada de Sara-

magos, Joane, Mogege e 
Vermoim e da CSIF do Vale 
do Pelhe que abrange as 
freguesias de Requião, Vale 
de S. Martinho, Cruz, Vale S. 
Cosme, Telhado e Portela.

Já no dia 8 de Setembro é 
a vez da CSIF Vale do Este, 
que abrange as freguesias 
de Sezures, Arnoso Sta. 
Maria, Arnoso Sta. Eulália, 
Nine, Lemenhe, Mouquim e 
Jesufrei, da CSIF de Gondi-
felos, Cavalões, Outiz e Lou-
ro e da CSIF da Área Urbana 
de Calendário, Vila Nova de 
Famalicão, Antas, Abade de 
Vermoim, Gavião e Brufe.

Por último, no dia 9 de Se-
tembro, é a vez da CSIF de 
Bairro, Carreira e Bente, De-
lães, Ruivães e Novais, da  
CSIF de Landim, Avidos e 
Lagoa, Seide (S. Miguel e S. 
Paio), da CSIF de Lousado, 
Esmeriz e Cabeçudos e da 
CSIF de Fradelos, Ribeirão e 
Vilarinho das Cambas.

O Passeio Sénior a Fáti-
ma é um dos maiores conví-
vios seniores realizados no 
país. Participam neste en-
contro cidadãos com 65 ou 
mais anos e os reformados a 
partir dos 60 anos. As inscri-
ções decorreram durante o 
mês de julho.

O município fala de uma 
iniciativa “com uma longa 
tradição” em Vila Nova de 

Famalicão que se traduz 
“numa grande jornada de 
convívio entre a comunidade 
sénior do concelho”. 

De referir que o passeio 
não tem qualquer custo para 
os seniores e é organizado 
pela divisão de Ação Social 
da Câmara Municipal, em 
estreita articulação com to-
das as Juntas de Freguesia 
do concelho.
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Evento patrocinado pelo município realiza-se em 3 dias distintos para evitar concentração 
excessiva de pessoas

Passeio Sénior leva mais de 7 mil idosos a Fátima

ACIP tem luz verde da “bazuca” para construção 
de nova valência para a inclusão

A ACIP viu aprovada, no âmbito do Plano de Recuperação e Resiliência, a sua candi-
datura para a criação de uma nova resposta social: o Centro de Atividades de Capacitação 
para a Inclusão. A novidade foi avançada no final da passada semana pela instituição, em 

nota de imprensa.
A valência, denominada Casa do Pinheiral, é destinada a jovens/adultos com deficiên-

cia, conta com 30 vagas, e será construída na União de Freguesias de Antas/Abade Ver-
moim, com investimento de um milhão e quatrocentos mil de euros. O projeto foi realizado 
em parceria com a Câmara Municipal de Famalicão e a Rede Social.  
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Apresentação tem lugar esta 
sexta-feira na sede do partido
Eduardo Oliveira 
recandidata-se 
à liderança do PS 

 
É com o lema “To-

dos Por Famalicão” que 
Eduardo Oliveira, actual 
lider da Comissão Polí-
tica Concelhia do PS se 
recandidata ao cargo. A 
apresentação oficial tem 
lugar esta sexta-feira, 
pelas 21h00, na sede do 
partido de Vila Nova de 
Famalicão.

Em comunicado, o socialista adianta as razões que o 
levam a querer prosseguir no cargo ao qual chegou a 1 de 
fevereiro de 2020: “o PS está hoje muito mais perto de recon-
quistar a Câmara Municipal de Vila Nova de Famalicão. Este 
trabalho não pode parar. Por isso sou candidato a um segun-
do mandato, tendo comigo o apoio de militantes socialistas 
de todas as freguesias”. 

Convicto de que “temos hoje em Famalicão um PS mais 
forte e mais ativo, com mais conhecimento, mais experiên-
cia e maior representação política na Câmara Municipal, na 
Assembleia Municipal e nas Assembleias de Freguesia”, não 
deixa, ainda assim, de aludir ao contexto difícil que encontrou 
para desenvolver o seu trabalho, concretamente a da pande-
mia da covid-19, que o “impediu o normal desenvolvimento do 
nosso trabalho político nos dois anos de mandato”. Em todo o 
caso, “aumentamos o número de militantes, criamos grupos 
de trabalho em todas as freguesias, trouxemos dirigentes na-
cionais do PS a Vila Nova de Famalicão, apostamos na for-
mação política dos nossos autarcas e candidatos a autarcas 
e investimos em obras de modernização que tornaram a sede 
do PS mais acolhedora e funcional”, alega.

Eduardo Oliveira adianta que conta com o apoio de fama-
licenses “que não se resignam e dão o melhor de si à comu-
nidade”. 

As eleições para os órgãos locais do PS de Famalicão re-
alizam-se no próximo dia 8 de outubro.

Candidato à liderança do PS 
prossegue com fóruns 
Bruno Cunha quer PS 
como “verdadeira 
alternativa”

Bruno Cunha, o jo-
vem autarca socialista 
que se propõe como 
alternativa a Eduardo 
Oliveira, defendeu um 
PS unido que “seja uma 
verdadeira alternativa”. 
Isso mesmo apelou no 
2.º Fórum da candida-
tura “Unir o Partido Ga-
nhar o Concelho”, que 
se realizou na passada sexta-feira em Ribeirão.

Bruno Cunha abordou as ideias e projetos que quer de-
senvolver ao longo dos próximos dois anos se for eleito pre-
sidente do PS e, apostado em “dialogar com os militantes no 
sentido de construir a melhor moção posssível, que vá de 
encontro às diferentes perspectivas dos militantes”, voltou a 
salientar a importância da criação de núcleos em todas as 
freguesias, assim como a criação da figura do responsável 
pela política autárquica local, bem como um responsável da 
política Municipal. Sem ignorar o contexto económico e social 
que se vive, repisou ainda a necessidade de uma “verdadeira 
política social”. 

O encontro voltou a contar com a presença de Márcia Nu-
nes, candidata à liderança do Departamento de Mulheres So-
cialistas, órgão para o qual as eleições se realizam no mesmo 
dia que para a constituição da nova Concelhia.

Evento devia ter acontecido no passado domingo, 
mas foi adiado devido ao mau tempo
Caminhada solidária por Zhytomyr (Ucrânia) 
reagendada para o final de setembro 

A caminhada solidária pela cidade ucraniana de Zhytomyr, que estava agendada para o 
passado domingo e foi cancelada devido ao mai tempo, deverá realizar-se mais para o final 
do mês, integrada no programa do #BEACTIVE em Família. A iniciativa ocorre no próximo dia 

24 de setembro ao longo do dia, culminando com a corrida e caminhada #BeActive Night 
Famalicão que está marcada para as 21h00 desse mesmo dia. As inscrições estão disponí-
veis em https://beactivenight.pt/site  até ao dia 21 de setembro ou até o limite de inscrições 
ter sido atingido.

Refira-se que a solidariedade com a cidade irmã de Famalicão será incentivada no qua-
dro do regresso às aulas com o objetivo de recolher material escolar para aquela localidade 
fustigada pela guerra. O material necessário para envio, e sugerido para doações, que po-
dem ser entregues no dia da realização do #BEACTIVE são mochilas, cadernos pautados e 
quadriculados A4, canetas, marcadores e lápis, borrachas, réguas e esquadros, furadores, 
molas e clips.

A cidade de Famalicão e Zhytomyr tornaram-se “cidades-irmãs” através de um protocolo de cooperação celebrado à 
distância, no âmbito das comemorações do Dia da Cidade de Vila Nova de Famalicão de 2022, um compromisso que tem 
por objetivo a partilha de informação, de ideias e de programas que contribuam para o desenvolvimento sustentável e 
harmonioso de ambas as cidades, bem como a entreajuda para o desenvolvimento económico e a solidariedade entre os 
povos, entre outros propósitos. 

Tenista “da casa” 
no pódio do I Open de 
Veteranos de Famalicão

Miguel Mesquita, do Té-
nis Clube de Famalicão (TCF) 
venceu o quadro de singulares 
masculinos do I Open de Vete-
ranos de Famalicão + 35, frente 
ao primeiro cabeça de série do 
torneio, José Pedro Fernandes, 
da escola de Ténis da Maia. O 
tenista do TCF venceu por 6-1 
e 6-2. 

Nos pares,  a dupla “da 
casa” Luís Barbosa e André 
Castro  perderam a final para 
a dupla da Escola de Ténis da 

Maia,  por 7-6(4) e 5-7 e 5-10. No quadro singulares femininos  
venceu Sara Medina do Clube de Ténis do Porto.

Museu da Indústria Têxtil 
acolhe Fórum 
Cidadania, Cultura 
e Património

O Museu da In-
dústria Têxtil acolhe, 
no próximo sábado, 
o Fórum Cidadania, 
Cultura e Património. 
O evento, organizado 
pelo Movimento Cida-
dania Democrática e o 
apoio da Plataforma de 

Associações da Sociedade Civil, realizar-se-á entre as 15h00 
e as 18h00. O debate moderado por Bruno Monarca, conta-
rá com os contributos de oreadores como Cândido Ferreira, 
Giovanni D’Amore,  Mónica Rodrigues, Lopes Cordeiro, Pau-
la Veiga e Renato Epifânio.
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Associaçao Social 
de Cabeçudos celebra 
Dia do Sócio

A direção da Associação Social, Cultural e Recreati-
va de S. Cristóvão de Cabeçudos, convida todos os seus 
associados a estarem presentes no Dia do Sócio, que se 
realizará no dia 11 Setembro, domingo, pelas 16h30, nas 
instalações do Centro Social.

Reconhecendo o valor dos sócios na instituição a di-
recção pretemde continuar a dar a “conhecer a casa” aos 
seus benfeitores, este ano, com uma cerimónia de home-
nagem a uma das associações que contribuiu para a prin-
cipal obra da Associação.

Colheitas de sangue 
em Ribeirão 
e Famalicão

 A Associação de Dadores de Sangue de Vila Nova de  
Famalicão promove uma colheita de Sangue, no próximo 
domingo, na Escola EB 2,3 de Ribeirão

Aberta à população em geral. será realizada entre as 
09h00 e as 12h30 pelo Instituto Português do Sangue e do 
Transplantação. (IPST).

Entretanto, na próxima quina-feira, dia 15, uma nova 
acção terá lugar no Centro Pastoral de Santo Adrião, 
Faem malicão (Junto a Matriz Nova). Igualmente aberta à 
população em geral, e com com o apoio do Município de 
Famalicão e Paroquia de Sto. Adrião, será realizada entre 
as 09h00 e as 12h30 pelo Instituto Português do Sangue e 
da Transplantação (IPST).

A empresa Carnes Cam-
picarn, S.A. conquistou o 
Certificado de Conformidade 
em Bem-Estar Animal Wel-
fairtm, para o âmbito da Ras-
treabilidade.

Com atividade em toda 
a cadeia de valor, e depois 
da certificação obtida para a 
unidade de abate, a Campi-
carn passa a contar, desde 
o passado dia 12 de agosto, 
com a sua unidade industrial 
sede do Grupo certificada 
com o selo que garante aos 
seus clientes e consumido-
res “a possibilidade de iden-
tificar a origem do produto e 
de reconstruir o seu percur-
so, desde a produção até à 
distribuição”.

Esta certificação, adianta 
a empresa, “reforça o posi-
cionamento estratégico e de 
liderança do Grupo Campi-
carn como empresa de refe-
rência no setor agroindustrial 
nacional, com aposta vinca-
da no respeito pelos valores 
de produção ética, responsá-

vel e sustentável, em sintonia 
com as exigências dos con-
sumidores”.

Para Manuel Martins, 
Presidente do Conselho de 
Administração do Grupo 
Campicarn, a Certificação 
WELFAIRTM em Bem-Es-
tar Animal para o âmbito da 
Rastreabilidade “vem re-
conhecer o trabalho que a 
administração e os nossos 
colaboradores têm desen-
volvido no sentido de ga-

rantir qualidade e confiança 
nos produtos que fornece-
mos.” Por outro lado, “este 
é também o reconhecimento 
de que estamos no cami-
nho certo, que nos permite 
crescer e abraçar novos de-
safios, sempre focados na 
melhoria contínua para sa-
tisfazer os padrões de ética, 
sustentabilidade e seguran-
ça alimentar que os consu-
midores exigem, agora com 
o selo WELFAIRTM.” 

Atribuído pela CERTIS, a 
certificação em Bem-Estar 
Animal Welfairtm é homolo-
gada pelo IRTA e pelo NEI-
KER, baseado nos referen-
ciais europeus de Welfarw 
Quality e AWINR (WQ8), ten-
do a entrega do certificado 
Bem-Estar Animal Welfair™ 
à Carnes Campicarn, S.A. 
decorrido no passado dia 26 
de agosto, na sede da em-
presa, pela mão de Joaquim 
Marçal, gestor da CERTIS 
e responsável pelo depar-
tamento de Bem-Estar Ani-
mal, enquanto entidade cer-
tificadora, e António Cirne e 
Dora Gaspar, diretor geral e 
assessora da administração, 
respetivamente.

A Academida da Vida 
está a dar os primeiros pas-
sos na missão de promover 
um envelhecimento activo 
em Gavoão.

A instituição, que desen-
volve actividades às terças 
e sextas-feiras, das 14h30 
às 17h30, adianta em nota 
de imprensa que estas estão 
“pensadas para ir ao encon-
tro das necessidades dos 
seniores”. Em causa estão 
modalidades como a Oficina 
de Estimulação Cognitiva e 
Oficina de Jogos de Mesa 
e Tabuleiro (sexta-feira das 
15h30 às 17h30). Outra ati-
vidade que se tem revelado 
um enorme sucesso são as 
sessões de Yoga (sexta-feira 
das 14h30 às 15h30) que se 
enquadram na Oficina de Ati-
vidade Física.

O público-alvo desta as-
sociação de solidaridedade, 
que conta com o apoio da 
Junta de Gavião, são as pes-
soas com 65 anos ou mais e/ 
ou reformadas, fazendo par-
te dos planos a curto prazo 
desta associação oficializar 
o funcionamento da Aca-
demia Sénior (projeto piloto 
designado por Academia de 
Saberes), criar um Serviço 
de Apoio Domiciliário, e a 
médio prazo um Serviço de 
Atendimento e Acompanha-

mento Biopsicossocial, um 
Centro de Formação e um 
projeto de ajuda alimentar. 

Este projeto nasce da 
vontade da fundadora, San-
dra Sampaio, em criar “res-
postas alternativas para os/
as seniores que ainda estão 
ativos/as e que precisam 
ocupar o seu tempo”.

Sandra Sampaio conta 
como o projectop começou: 
“em agosto de 2018 fiquei 
desempregada. Durante 
esse ano e o seguinte fiz 
várias formações, maiorita-
riamente de empreendedo-
rismo social, na expetativa 
de perceber qual a minha 
intervenção na sociedade. 
Em fevereiro de 2020 regres-
sei ao mercado de trabalho, 
novamente, mas um ano 

depois fiquei novamente de-
sempregada. Foi aí que se 
deu o clique. Pensei, é ago-
ra que vou avançar com um 
projeto meu! Apresentei uma 
das ideias que tinha à junta 
de freguesia de Gavião, mas 
o feedback não foi o que es-
perava. No entanto, foi-me 
apresentado um desafio: 
trabalhar com os/as seniores 
de forma a quebrar o isola-
mento social que a pande-
mia trouxe. E, assim nasce, 
em junho 2021, o projeto da 
Academia de Saberes segui-
da da criação da Academia 
da Vida, a 6 de setembro de 
2021, um sonho de há muitos 
anos. Com o intuito de abrir 
portas a possíveis apoios de 
iniciativas nacionais e euro-
peias”.

Carnes Campicarn com certificação 
que garante rastreabilidade 
do produto, da produção à distribuição

Academia da Vida promove 
envelhecimento activo

A Academia Sénior de 
Nine comemorou, no passa-
do dia 2, o seu primeiro ani-
versário.

A instituição, criada com o 
objectivo e a necessidade de 
combater a exclusão social 
e o isolamento dos séniores 
na freguesia de Nine e limí-
trofes, tendo por base o en-
velhecimento ativo e a pro-
moção da qualidade de vida, 
fomentando a sua formação 
científica, pessoal e social, 
realizou um passeio convívio 
que contou com a presença 
de 55 idosos.

No rescaldo do encontro, 
a academia reforça o seu po-
sicionamento na promoção 
de espaços de cultura, lazer, 
voluntariado e atividades so-
ciais, pretendendo contribuir 

para a atualização de co-
nhecimentos, para a criação 
e manutenção de relações 
sociais e culturais e para o 
desenvolvimento de investi-
gação gerontológica interdis-
ciplinar e interuniversitária. 

Esta comemoração con-
tou com o apoio das Acade-
mias Sénior do Município de 
Vila Nova de Famalicão e da 
Junta de Freguesia de Nine.

Academia Sénior de Nine 
celebrou 1.º aniversário

Maria Judite Carvalho 
é a Autora do Mês 
na Fundação Cupertino 
de Miranda

Maria Judite de Carvalho é a autora do mês na Fundação 
Cupertino de Miranda. A iniciativa permite beneficiar de um 
desconto de 10 por cento nas obras da escritora.

A campanha, que surge na sequência de muitas outras 
com o mesmo modelo, vigora até ao final do mês de setembro.



José Silva é o novo presi-
dente da direção da Associa-
ção Desportiva de Castelões 
(ADECA), e já foi empossado 
no passado sábado, numa 
cerimónia que contou com 
a presença do vereador do 
Desporto na Câmara Muni-
cipal de Famalicão, Pedro 
Oliveira. 

O novo presidente, que in-
tegrava a direção cessante, 

liderada por Xavier Andra-
de, apontou a continuidade 
como a marca do mandato 
que agora inicia sublinhan-
do, contudo, que pretende 
fazer renascer na coletivida-
de as atividades que foram 
interrompidas por força da 
pandemia. “Após dois anos 
de paragem, só o futsal foi 
retomado. Agora que a nor-
malidade está de regresso 

queremos voltar com as 
restantes modalidade e ati-
vidades que trouxeram uma 
nova dinâmica à nossa as-
sociação”, frisou o dirigente, 
apontando as escolinhas, o 
atletismo e o ténis como as 
principais apostas.

De resto, e aproveitando 
a presença do responsável 
máximo pelo Desporto na 
autarquia, José Silva vincou 
a necessidade de obras de 
restruturação da sede social 
e do polidesportivo, dotando 
aquelas infraestruturas das 
condições indispensáveis 
para um bom trabalho. “Que-
remos remodelar a nossa 
sede que apresenta inúme-
ros problemas por infiltração 
de humidade. A Câmara está 
já a par das nossas neces-
sidades e dificuldades, por 
isso estamos seguros de 
que, neste mandato, vamos 
conseguir ultrapassar este 
velho problema” acrescen-
tou o dirigente, destacando o 
apoio que a associação tem 
vindo a receber das entida-
des oficiais – Câmara Muni-
cipal e Junta de Freguesia 
de Castelões – e dos demais 

parceiros, tais como o Cen-
tro Social da Paróquia de 
Castelões e das empresas 
locais. “Esta parceria que 
temos com todos tem sido 
a base do nosso sucesso. É 
algo que queremos continu-
ar e, se possível, aprofundar, 
pois estamos a trabalhar em 
prol da comunidade”, anotou.

O vereador do Desporto 
na Câmara de Famalicão 
felicitou os novos órgãos 
sociais e destacou o facto 
da Associação Desportiva 
de Castelões ser um exem-
plo do envolvimento dos 
jovens no dirigismo. “Aqui o 
movimento associativo está 
bem vivo e recomenda-se. 
Temos de saudar a presen-
ça de jovens no dirigismo e 
esta é das associações com 
mais jovens nos seus corpos 
sociais”, vincou o autarca, 
sublinhando o esforço que 
a associação assume estar 
a fazer para recuperar o que 
se perdeu com a pandemia. 
“Temos que nos reerguer 
depois de alguns dois anos 
de letargia e a participação 
de todas as entidades é de 
realçar”, atirou, frisando que 

a presença da autarquia lo-
cal e da instituição de apoio 
social é um sinal de compro-
metimento com o futuro.

“São parceiros funda-
mentais, como é a Câmara 
Municipal de Famalicão. É 
por isso que aqui estamos 
neste importante ato. Esta-
mos cá para dar incentivo 
e estímulo a todos quantos 
abdicam do seu tempo para 
o disponibilizar em prol dos 
outros”, apontou o vereador, 
notando que o pelouro que 
lidera está atento às neces-
sidades prementes do movi-
mento associativo em geral 

e da Associação Desportiva 
de Castelões em particular.

Fernanda Melo, em re-
presentação da Junta de 
Freguesia de Castelões, de-
sejou as maiores felicidades 
aos novos órgãos sociais, 
mas não deixou de mani-
festar a gratidão do execu-
tivo pela “autenticidade” da 
coletividade e pela “vontade 
e querer” deste grupo de jo-
vens.
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PART-TIME
DAS 16H AS 20 H

300/MÊS FIXO | M/F
ZONA: FAMALICÃO / ST. TIRSO / TROFA

TLF.: 252 044 173 

Geo 2022 desafiou jovens 
a descobrir novas formas de emprego 
e mobilidade social

 
O Geo International Camp 2022, 

que envolveu mais de 40 jovens que 
operam com jovens em situação de 
risco, nomeadamente jovens que não 
trabalham, não têm emprego e não 
estão em formação desafiou-os a re-
flectir sobre ferramentas pedagógicas 
de educação não formal e pedagogia 
participativa que possibilitem a capa-
citação, inclusão e empregabilidade 
de jovens em situação de exclusão.

 Com base na Covilhã, na Serra 
da Estrela, a atividade de caráter in-
ternacional pretendeu dotar os jovens 
agentes educativos envolvidos de no-
vas abordagens de envolvimento so-
cial de jovens NEET. Foram realizados workshops e sessões de trabalho de grupo acerca de 
novas formas de empregabilidade à distância e através de meios digitais, acerca de novas 
estratégias de mobilidade social centradas no acompanhamento personalizado dos jovens 
NEET com o envolvimento das famílias e ainda sessões de trabalho temático que envolveram 
a demonstração, teste e validação de novas técnicas de simbologia grupal, “roleplaying”, e 
trabalho cooperativo.

A atividade foi promovida pela PASEC e parceiros internacionais com o apoio do Programa 
Erasmus + da União Europeia. No final dos trabalhos todos os participantes foram certifica-
dos.

Nas palavras da Presidente da PASEC, Sara Gomes, esta ação internacional de educação 
não formal pretendeu formar “agentes educativos que de forma concreta trabalham com jo-
vens NEET”. Lembrou que a PASEC opera, neste momento, com mais de 140 jovens NEET e 
que esta ação de formação internacional pretendeu também dar resposta direta às necessida-
des destes, desenhando novas estratégias que possibilitem o seu rápido regresso ao sistema 
de ensino e formação ou a sua futura empregabilidade.

Os jovens agentes educativos formados trabalham de forma direta com mais de 280 jovens 
em situação de exclusão, sendo uma parte importante deles jovens que não estão integrados 
em qualquer situação de formação e se encontram desempregados.

José Silva já tomou posse no passado sábado, numa cerimónia com a presença 
do vereador do Desporto da Câmara Municipal

Novo presidente da ADECA vai apostar nas “escolinhas”, 
atletismo e ténis
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ANUNCIE AQUI
912 811 606

RELAX

PORTUGUESA 
Quarentona, meiguinha 

e carinhosa.
 Atende nas calmas.

TLM.: 914 481 098

PORTUGUESA
Mamas XXL, carinhosa, 
meiguinha e peludinha. 

Das 9h às 22h.
TLM.: 910 634 363FAMALICÃO

Loira, sexy, magra, peito 
durinho, oral natural, 

adoro 69, mi... 
Todas as posições

 nas calmas.
TLM.: 918 081 000

HÁ MAIS DE 30 ANOS

EMPRESA 
CERTIFICADA

DIVERSOS

JULIANA
Meiga, carinhosa 

e safadinha. Oral natural, 
69, mi... Todas as 

posições. Completa.

TLM.: 911 158 272

6 de Setembro de 2022

AMAZONENSE 

Meiga,
 carinhosa, 

69 delicioso, 
pele macia, 
safadinha 
s/ pressas.

912 897 161

BELA
 MULATA

Educada, discreta, fogosa e 
gostosa. Sou bem meiguinha, 
peito XXL para espanholada, 

mi... e oral ao natural. Adoro por 
trás. Completa.Todos os dias.

TLM.: 912 053 845

PRECISA-SE
Padeiro em regime de 
part-time ou full time.

TLM.: 912 189 776

WWW.OPOVOFAMALICENSE.COM

SUZI VOLTOU
Loira, olhos verdes, corpo 
elegante, mamas minhas
 naturais, gruta quentinha, 
meiga e carinhosa.Peludi-
nha. Segunda a sábado.

912 334 962 | 919 162 044

MADE IN BOA VIAGEM
Recolhemos sucata.

Entregue o seu veículo 
para abate e receba 150€.

Estamos em Jesufrei!
TLF.: 252 323 320

RELAX RELAX RELAX

PROF. DIABY
Africano, vidente e corandeiro, ajuda a resolver proble-
mas mais difíceis ou graves com sigilo e rapidez: amor, 
insucessos, depressão, negócios, justiça, impotência 

sexual, maus-olhados, invejas, doenças espirituais, vícios 
de droga e álcool. Cura certas doenças crónicas através 

de remédios  chás africanos. Arranja e mantêm empregos, 
aproxima e afasta pessoas amadas, lê a sorte das previ-
sões da vida e do futuro. Se quer prender a si uma nova 
vida, e pôr fim a tudo o que o preocupa, contacte o Prof. 
Diaby, tratará o seu problema, com eficácia e honestida-
de. Pagamento depois do resultado positivo. Marcação: 

pessoalmente, carta ou telefone. 
Consultas à distância.

962 942 401 | 939 712 945
Avenida Liberdade n.º 80 2.B Dto - 4710-251 BRAGA

VENDO
Renault Megane LL, 1500 DCI 
de 2003. Consumo 5,3L aos 
100 c/ 167.000 km. 3750€ 

Especificações à vista.
TLM.: 910 012 345

PRECISA-SE
Ajudante de 
cozinha para 
restaurante 

nesta cidade.
TLM.: 917 529 676

BONEQUINHA DE LUXO
Novidade, uma ninfeta meiga 

c/ belas curvas, ratinha quente 
e apertadinha, cheia de tesão 

p/ homens de bom gosto. 
Atendo nas calminhas de 

terça a sábado. 
TLM.: 912 701 991

ACABADINHA DE CHEGAR 
28 ANOS

Sou Ana, 1.ª vez aqui 
em Famlicão, meiga 

simpática, simpática e 
carinhosa, muito envolvente. 
Oral nas calminhas das 9:30 

à 1 da manhã. Todos os 
dias. Apt c/ estacionamento.
TLM.: 913 834 172

TRAVESTY
NOVIDADE, ATIVA/ PASSIVA COMPLETA DT 20X6.

TLM.: 961 579 843

MUITO LINDA
Envolvente, sou especialista 
em fazer anal, me consulte 
sobre esse atendimento. 

Adoro fazer oral e
 sou muito simpática.

TLM.: 910 904 272

HELENA
A menina do vibrador

Posições quentes 
e saborosa, divertida e bem 
disposta, delicioso min*t*, 
espanholada ao natural, 

aposta certa. Todos os dias.
915 637 044 | 915 654 526

VIVIANE
Boca de Mel. Desfrute de

 bons momentos em 
ambiente envolvente e 

relaxante. Oral delicioso, 69, 
carícias. Com vídeo erótico. 
Não atendo privados e fixos. 

TLM.: 913 441 183

RELAX RELAX




